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DELEGACIONES CMIC 

 

Nuevo León destaca en segundo lugar con costo más alto de vivienda, solo debajo de 
CdMx 
(2025-04-21, Esther Herrera, Milenio (sitio), ) 
Nuevo León aparece en el segundo lugar en el ranking nacional de costo de vivienda entre las 
entidades con el mayor precio por metro cuadrado a la venta. De acuerdo con el análisis realizado 
por Banorte, en el primer sitio se encuentra la Ciudad de México, con 56 mil 562 pesos por metro 
cuadrado; en el segundo lugar Nuevo León, con un costo de 51 mil 706 pesos por metro 
cuadrado; en el tercer sitio Jalisco, con 45 mil 589 pesos; en el cuarto lugar Sinaloa, con 41 mil 
930 pesos; Baja California aparece en el quinto lugar, con 37 mil 935 pesos; el Estado de México, 
con 37 mil 650 pesos, en sexto lugar, y Yucatán con 27 mil 871 pesos, en séptimo. Rodrigo Garza 
Tijerina, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, delegación 
Nuevo León, dijo que los precios de materiales como afinación y laminación de aluminio se 
incrementó hasta 41.7 por ciento de febrero de 2024 a febrero de 2025, según datos del Centro 
Nacional de Ingeniería de Costos (Ceico) de la CMIC. 
 

Construyendo... 
(2025-04-20, Redacción, Tinta Pública Noticias YUC (sitio), ) 
Raúl Asís Monforte González, delegado de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), escribió: En la última década, la inteligencia artificial y el sector energético 
han emprendido una alianza que promete revolucionar no solo la forma en que producimos y 
consumimos electricidad, sino también el rumbo de la innovación y la sostenibilidad global. A 
medida que la demanda eléctrica de los centros de datos, el corazón palpitante de la IA, se 
proyecta a más del doble hacia 2030, alcanzando cerca de 945 terawatts/hora, equivalente al 
consumo eléctrico anual de Japón, resulta evidente que estamos ante una transformación 
profunda en el equilibrio energético mundial. Por un lado, la IA actúa como catalizadora de esta 
explosión de demanda. Los algoritmos de aprendizaje profundo, los modelos de lenguaje masivos 
y las aplicaciones de visión por computadora exigen centros de datos cada vez más potentes y 
refrigerados, impulsando un consumo eléctrico sin precedentes. Aunque globalmente estos 
centros de datos representen menos del 10 por ciento del crecimiento proyectado de la demanda 
eléctrica hacia 2030, su impacto local en ciertos países puede ser abrumador. En Japón 
constituyen más de la mitad del aumento, y en Estados Unidos rozan esa misma porción. En 
Malasia, alcanzan el 20 por ciento del crecimiento de la demanda. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Riesgos y Rendimientos  
(2025-04-21, Julio Brito A., La Crónica de Hoy, . 7) 
El sector inmobiliario mexicano cerró el 2024 con un crecimiento moderado del 2.7%, impulsado 
principalmente por la resiliencia del subsector de Edificación, que experimentó un crecimiento 
anual del 6.9%. Sin embargo, este crecimiento se vio atenuado por una contracción del 8.7% en 
la Obra Civil, reflejo de la finalización de proyectos de infraestructura emblemáticos y una 
reducción en el gasto público. Por otro lado, la política monetaria expansiva, con la consecuente 
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disminución de las tasas de interés, no logró dinamizar el crédito al sector, que se contrajo un 
3.4% en términos generales, y un 9.1% en Obra Civil. No obstante, el financiamiento a la 
Edificación, especialmente en el segmento de vivienda, mostró un incremento del 13.7%. 
 

Aranceles al acero impactará precios de vivienda 
(2025-04-21, Julio Brito A., La Crónica de Hoy (sitio), ) 
El sector inmobiliario mexicano cerró el 2024 con un crecimiento moderado del 2.7%, impulsado 
principalmente por la resiliencia del subsector de Edificación, que experimentó un crecimiento 
anual del 6.9%. Sin embargo, este crecimiento se vio atenuado por una contracción del 8.7% en 
la Obra Civil, reflejo de la finalización de proyectos de infraestructura emblemáticos y una 
reducción en el gasto público. 
 

Crecen inversiones en automatización para infraestructura de almacenamiento industrial 
(2025-04-20, Redacción, Notipress (Sitio), ) 
La demanda por soluciones logísticas más eficientes impulsa inversiones en automatización y 
expansión de infraestructura industrial en México. Estas acciones responden al crecimiento del 
comercio electrónico, el fenómeno del nearshoring y la necesidad de mejorar los niveles de 
capacidad operativa en centros de distribución. 
 

El Plan Nacional de Desarrollo, un revés para los conservadores 
(2025-04-21, Saúl Monreal Ávila, El Heraldo de México (sitio), ) 
El PND tiene como objetivo principal impulsar el crecimiento económico y el bienestar de la 
población mexicana basándose en varios ejes estratégicos, entre los que se destacan el eje del 
Bienestar y Desarrollo Social, con esto el plan busca continuar mejorando la calidad de vida de 
la población, reducir la pobreza y la desigualdad, y garantizar el acceso a servicios básicos como 
la educación, la salud y la vivienda. 
 

El futuro de la construcción sostenible, innovación y reposicionamiento en materiales 
aislantes 
(2025-04-21, Redacción, Ambientum (Sitio), ) 
La sociedad global es consciente del impacto ambiental que tienen sus actividades productivas 
y de la obligatoriedad de disminuirlo para hacerla más sostenible. Concretamente, la industria de 
la construcción enfrenta el reto urgente de reinventarse, ya que es un sector que tiene un fortísimo 
impacto sobre los ecosistemas de los lugares en los que actúa. No cabe duda de que al sector 
de la construcción le queda un largo camino que recorrer hacia la sostenibilidad integral, pero 
ejemplos como el de URSA muestran que el cambio es posible. Su reposicionamiento trasciende 
a la simple estrategia comercial, es una respuesta genuina a las necesidades del planeta y de 
las personas. 
 

La desaceleración que viene20 abril, 2025 
(2025-04-21, Redacción, Línea Directa TAMPS (sitio), ) 
Un reciente estudio publicado por el Banco de la Reserva Federal de Richmond, advierte del 
impacto negativo que tendrá precisamente el arancel del 25% en el sector automotriz y en toda 
su cadena de valor. La industria automotriz es junto con la industria de la construcción, pilares 
básicos de la generación de la riqueza de una economía. De acuerdo con este análisis, las 
regiones de Estados Unidos más integradas en las cadenas de suministro de las industrias 
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automotrices y metalúrgicas, resentirán un fuerte impacto derivado de la nueva situación 
arancelaria. Se trata de estados como Michigan, Ohio e Indiana. 
 

Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030 
(2025-04-21, Redacción, Entorno Político VER (sitio), ) 
El primer párrafo destinado al eje 2. "Desarrollo con bienestar y humanismo [sintetizaría principios 
doctrinarios al dotarlo del siguiente calificativo] es el corazón de la transformación [y definir que], 
no es solo reducir la pobreza, sino erradicar las condiciones que las perpetúan. Se fortalecerán 
los derechos a la educación, la salud, la vivienda y la cultura, con una visión donde la equidad y 
la justicia social sean la base de la acción pública". La declaración y su justificación Gracia no 
requieren interpretación. El mismo texto lo expresaría: "Se mantendrán todos los programas y 
garantizaremos que el incremento anual de los apoyos económicos nunca esté por debajo de la 
inflación. Además, el H. Congreso de la Unión aprobó que estos derechos sean constitucionales 
y nadie los puede revertir.". El eje 2 reiteraría la creación de 300 mil espacios más para 
preparatoria y superior, lo mismo que la infraestructura que requiriera [en cualquiera de sus 3 
modalidades: nuevos edificios, reparación de los planteles que lo necesitaran y adaptación de 
edificios de secundaria que a contraturno permitieran prestar servicios de preparatorias 
vespertinas] para lograr las metas propuestas. 
 

En entrevista, Edna Vega Rangel, titular de la Sedatu, habló sobre la construcción de 
viviendas. 
(2025-04-20, Omar Astorga, 1500 Radio Fórmula, ) 
En entrevista para Fórmula Noticias, Edna Vega Rangel, secretaria de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano (Sedatu), habló sobre el programa de vivienda para el bienestar en México. 
Vega Rangel destacó que la meta del gobierno, bajo la dirección de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, es construir 1 millón de viviendas nuevas, 450,000 mejoramientos y 1 millón de 
escrituras durante este sexenio. Para 2025, se planea iniciar la construcción de 186,000 viviendas 
nuevas, con 30,000 ya en marcha en 10 estados. La inversión total se estima en 750,000 millones 
de pesos, generando una derrama económica significativa tanto a nivel nacional como local. Vega 
Rangel enfatizó que este programa no solo busca garantizar el derecho a la vivienda, sino 
también impulsar la economía y mejorar la calidad de vida de las personas. Además, aseguró 
que las viviendas se ubicarán en áreas urbanas o colindantes, garantizando la seguridad y la 
accesibilidad a servicios básicos. 
104.1 Radio Fórmula, 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Caen 17% bolsas de EU en 3 meses de Trump 
(2025-04-21, Adriana Arcos, Reforma, . 1) 
La turbulencia provocada por las medidas arancelarias de la actual Administración federal en 
Estados Unidos se traduce en pérdidas para los mercados accionarios, que presentan caídas de 
doble dígito. A tres meses de iniciado el segundo Mandato de Donald Trump, desde el pasado 
20 de enero la fecha, el índice Nasdaq acumula una caída de 17.03 por ciento, seguido del 
Standard & Poor's 500 y del Dow Jones, que acumularon bajas de 11.91 y 9.99 por ciento. 
 

Riesgo económico, alto en 7 estados por aranceles de Trump 
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(2025-04-21, Ruben Migueles, El Universal, . 1, 23) 
Las entidades que encabezan los envíos de manufacturas son las más afectadas del país por las 
políticas proteccionistas del presidente de EU. Siete estados del país con vocación exportadora 
y en los cuales la mayoría de sus ventas al extranjero se destinan al mercado estadounidense 
son más vulnerables a la política arancelaria del presidente del país vecino, Donald Trump. Según 
datos de la Secretaría de Economía, Chihuahua, Nuevo León, Baja California, Jalisco, 
Tamaulipas, Coahuila y Sonora aportan casi 80% del valor de las exportaciones a Estados 
Unidos. 
 

Dejan inoperantes reformas prioritarias 
(2025-04-21, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1, 7) 
A sólo nueve días de que concluya el segundo periodo ordinario de sesiones de la LXVI 
Legislatura, que ha marcado récord histórico con 19 reformas constitucionales. el Senado y la 
Cámara de Diputados no han completado la regulación legal que se requiere para hacer realidad 
su aplicación. Hasta el momento, sólo han concretado las leyes secundarias de cuatro reformas: 
la del Poder Judicial, la que hace inatacables las reformas constitucionales. la energética y la 
referente a la igualdad sustantiva entre hombres y mujeres. 
 

CJNG y de Sinaloa usan casinos de EU para lavar ganancias del fentanilo 
(2025-04-21, Ángel Hernández, Milenio Diario, . 1, 4 5) 
El Departamento del Tesoro de Estados Unidos ha admitido que los cárteles de Sinaloa y CJNG 
utilizan el sistema financiero y los casinos de EE. UU. para lavar las ganancias obtenidas por la 
venta ilegal de fentanilo. El análisis de la Red de Control de Delitos Financieros (FinCEN) revela 
que, solo el año pasado, 1,400 millones de dólares vinculados al tráfico ilegal de opioides entraron 
al sistema financiero de EE. UU. 
 

Televisa transmite campaña de EU contra migrantes 
(2025-04-21, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 1, 3) 
La multimillonaria campaña publicitaria del gobierno de Donald Trump, que criminaliza a las 
personas migrantes indocumentadas, se transmite desde hace varios días en televisión abierta 
mexicana. La secretaria de Seguridad Interior de Estados Unidos, Kristi Noem, anunció el pasado 
17 de febrero la "campaña publicitaria multimillonaria" a nivel nacional e internacional, basada en 
una serie de anuncios que se emitirán por dos años a través de radio, televisión y medios 
digitales, en varios países y regiones, en diversos idiomas. 
 

Descarta el FMI una recesión global en 2025...  
(2025-04-21, Leticia Hernández, El Financiero, . 1, 4) 
La incertidumbre, los aranceles y el proteccionismo provocarán una desaceleración en la 
economía mundial, pero no una recesión, afirmó Kristalina Georgieva, directora gerente del FMI, 
en la víspera de publicar sus Perspectivas Económicas Globales. “Nuestras nuevas proyecciones 
de crecimiento incluirán notables reducciones, pero no una recesión. También veremos aumentos 
en las previsiones de la inflación en algunos países”, dijo durante su mensaje con el que levantó 
la cortina de las Reuniones de Primavera en Washington, que inician este lunes. 
 

El peso ha ganado casi 4% ante el dólar desde el regreso de Trump 
(2025-04-21, Cristian Téllez, El Economista, . 1, 24) 
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El peso ha ganado casi un 4% ante el dólar desde el regreso de Trump. Las expectativas de baja 
en tasas de interés, la cancelación de algunos aranceles y el diálogo Trump-Sheinbaum han 
impulsado este aumento. Los inversionistas recobran confianza, afianzada por las altas reservas 
internacionales del país. 
 

Salud deja al final su deuda con mexicanos 
(2025-04-21, Juan Carlos Rodríguez, El Sol de México, . 1, 4 5) 
En medio de las negociaciones entre el gobierno federal y la industria farmacéutica para saldar 
el adeudo multimillonario que heredó la administración del expresidente Andrés Manuel López 
Obrador a la presidenta Claudia Sheinbaum, los laboratorios mexicanos parecen estar al final de 
las prioridades. En las últimas semanas, el gobierno logró reducir de 12 mil millones a 8 mil 
millones de pesos la deuda que se arrastra desde 2022 con las empresas afiliadas a la Cámara 
Nacional de la Industria Farmacéutica (Canifarma), organización integrada por 186 miembros, 
entre ellos gigantes como Pfizer, Sanofi, Novartis, Roche, Merk, GlaxoSmithKline y Johnson & 
Johnson. 
 

Triplican decomisos de fentanilo 
(2025-04-21, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1, 4) 
En los primeros seis meses de la administración de Claudia Sheinbaum, las fuerzas federales de 
seguridad han decomisado casi el triple de fentanilo que en el primer medio año del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador. El gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ha puesto 
en la mira el trasiego de la droga sintética denominada fentanilo, que es entre 50 y 100 veces 
más potente que la morfina, por lo que en los primeros meses de su administración se han 
asegurado mil 271 kilogramos y más de un millón 640 mil pastillas de esa sustancia. 
 

Desvía red 154 mdp en gobierno de Cuau 
(2025-04-21, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3) 
Durante la gestión de Cuauhtémoc Blanco en Morelos, el Gobierno estatal entregó 154 millones 
de pesos a una red de empresas, la mayoría ubicadas en casas particulares, de las que la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) identificó que no entregaron los bienes comprados por 
el estado. Resalta que la mayoría de contratos fueron firmados y autorizados por Efrén 
Hernández Mondragón, en ese tiempo director general de Procesos para la Adjudicación de 
Contratos de la Secretaría de Administración. 
 

Incendios forestales, la amenaza silenciosa 
(2025-04-21, Jonathan Nácar, Eje Central, . 1, 3) 
Según el registro diario de la Conafor, hasta el 19 de abril se contabilizaban más de un centenar 
de incendios activos en 26 entidades, que generaron afectaciones en más de 56 mil hectáreas, 
focalizadas en Sinaloa, Guerrero y Durango, al registrar la mayor superficie acumulada afectada. 
Como ha llegado a ocurrir, recordó, en la zona del Ajusco en la Ciudad de México, o como sucedió 
hace unos días con el incendio en el cerro de El Tepozteco de Tepoztlán, Morelos, el cual 
consumió más de 740 hectáreas de vegetación y obligó al cierre de la zona arqueológica, 
causando afectaciones para el turismo y la economía de las comunidades de Santo Domingo 
Ocotitlán, Amatlán, San Juan Tlacotenco y San Jerónimo. 
 

Desafío en la Corte: Jueces vs robots 
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(2025-04-21, Christian García Muñoz, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
El uso de las nuevas tecnologías ha llegado retrasado al ámbito judicial en comparación con otras 
áreas. El temor es que no se logre una verdadera procuración de justicia O que la función de 
juzgar se delegue a la Inteligencia Artificial. La IA puede ser una solución muy importante para 
desarrollar actividades intermedias, pero no propiamente para llegar al dicta do de alguna 
resolución. 
 

Cuarto De Guerra // PND 2025-2030 y la seguridad nacional 
(2025-04-21, Gerardo Rodríguez, El Heraldo de México, . 6) 
Es extraordinario que se defina como una estrategia reforzar la cooperación y comunicación con 
organismos de seguridad. 1. Fortalecimiento de capacidades. Se busca reforzar capacidades 
operativas, administrativas, estratégicas, tecnológicas y de ciberdefensa del Ejército, Fuerza 
Aérea, Armada y Guardia Nacional en su formación, adiestramiento e inteligencia. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Gente Detrás del Dinero //Clark, la transformación digital fallida en salud 
(2025-04-21, Mauricio Flores, La Razón de México, . 17) 
Curiosamente y fuera de sus estatutos, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) creó dos 
vicepresidencias para potenciar a su actual presidente, Francisco Cervantes: una para la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), que comanda Juan José Sierra, 
y otra para el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), que encabeza Jorge Esteve. Pero para 
Coparmex, este cargo ya representó una navaja de doble filo: por un lado, es una posición clave 
desde la cual buscaría catapultar a su expresidente José Medina Mora para competir en la 
sucesión del CCE; pero en un creciente grupo de representaciones estatales de la agrupación 
patronal están convencidos de que, a falta de representatividad de sus reclamos y propuestas 
ante el Gobierno federal, lo mejor sería seguir los pasos de Octavio de la Torre y la Confederación 
de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turísmo (Concanaco Servytur), que decidió 
salir del CCE por la falta de representatividad real de millones de empresarias y empresarios del 
país. 
México Informa (Sitio), 
 

Arreando al Elefante // Los pretextos de las chatarreras 
(2025-04-21, Ana María Vázquez, Basta, . 3) 
Leí ayer una entrevista publicada en El Universal con el presidente de la COPARMEX, Juan José 
Sierra Álvarez en la que criticaba la prohibición de comida chatarra en las escuelas, indicando 
que la medida provocaría desempleo; urgía a "regulación paulatina", pero no a la prohibición. Por 
su parte, Cuauhtémoc Rivera, presidente de la AMPEC, indicó que la prohibición provocaría el 
ausentismo ya que los alumnos saldrían de los colegios para conseguir comida chatarra (no lo 
dijo así, mencionó "alimentos prohibidos"), y que no regresarían a las aulas; añadió que se 
requieren campañas y atención a la "salud emocional" de los estudiantes. 
 

Concanaco promoverá el término "café mexicano" en sustitución del "café americano" 
(2025-04-20, Redacción, Yahoo Noticias MX (sitio), ) 
Como parte de la campaña "Hecho en México", los comerciantes establecidos en el país 
promoverán la sustitución del término café americano por café mexicano en la venta doméstica, 
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como parte de una estrategia para impulsar el consumo nacional y aumento de producción. El 
presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur), Octavio de la Torre, informó que se acordó una alianza estratégica con 
las secretarías de Turismo (Sectur) y la de Agricultura (Sader) para promover la calidad y 
diversidad del café nacional, impulsar rutas turísticas del café en los estados productores y 
facilitar canales de comercialización para los caficultores. 
 

Riesgos 
(2025-04-21, Redacción, Índice Politico (sitio), ) 
La elección judicial en México que ha sido motivo de señalamientos de organismos 
internacionales,nacionales y expertos en derecho constitucional marcará un antes y un después 
en la impartición de justicia que es una añeja deuda en nuestro país. Aquí en México, la 
Confederación Patronal de la Republica Mexicana (COPARMEX) no ha quitado el dedo del 
renglón, sobre los riesgos que conllevará esa reforma impulsada desde el sexenio pasado, y la 
que, la actual administración, ha defendido a capa y espada. Para la COPARMEX, esa elección 
por voto popular representa un cambio estructural sin precedentes que pone en riesgo la 
independencia del Poder Judicial, vulnerando la imparcialidad y el acceso a una justicia efectiva. 
 

Prohibir comida chatarra eliminará empleos: IP 
(2025-04-20, Redacción, Enlace Radial (Sitio), ) 
La prohibición de alimentos y bebidas con alto contenido calórico, también conocida como 
chatarra, que arrancó en las escuelas el pasado 31 de marzo, provocará la pérdida de empleos 
al disminuir las ventas de las empresas, advirtió el presidente de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), Juan José Sierra Álvarez. El sector privado está a favor de la 
regulación, pero no de la prohibición, pues es importante que haya un proceso de transformación, 
de cambio paulatino para que la empresa pueda programar y planear, no tiene que ser repentino, 
indicó el líder del sindicato patronal. 
 

Exige IP justicia y acciones firmes contra la extorsión 
(2025-04-21, OEM-agencias, La Capital TAMPS (sitio), ) 
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR MÉXICO) reafirmó hoy su compromiso con la seguridad de quienes integran el 
sector productivo del país. La extorsión y la violencia no solo son delitos: son frenos al desarrollo, 
enemigos del emprendimiento y obstáculos para la paz social. A esto se suma la presencia en 
las cadenas de valor en el 76.8% del país, afectando sectores tan esenciales como alimentos, 
bebidas, materiales de construcción, transporte y agricultura. 
 

Rally Emprendedor en Artes y Diseño 
(2025-04-21, Redacción, Gaceta UNAM CDMX (sitio), ) 
El reciente Rally Emprendedor, organizado por la Incubadora de la Facultad de Artes y Diseño 
(FAD), el Sistema InnovaUNAM y el capítulo universitario de Jóvenes Coparmex, se consolidó 
como un espacio de oportunidad y aprendizaje para los estudiantes de las licenciaturas en Artes 
y Diseño, Artes Visuales, y Diseño y Comunicación Visual, tanto de la sede Xochimilco como la 
de Taxco. El encuentro reunió a jóvenes creativos de diversas disciplinas, incluyendo estudiantes 
de la Facultad de Química, con el objetivo de fomentar el espíritu emprendedor y la colaboración 
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multidisciplinaria, en línea con los ejes estratégicos del plan de desarrollo impulsado por el 
director de la FAD, Mauricio de Jesús Juárez Servín. 
 

Mauricio Flores // Clark: La transformación digital fallida en salud 
(2025-04-21, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
Curiosamente y fuera de sus estatutos, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) creó dos 
vicepresidencias para potenciar a su actual presidente, Francisco Cervantes; una para la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), que comanda Juan José Sierra, 
y otra para el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), que encabeza Jorge Esteve. Pero para 
Coparmex este cargo ya representó una navaja de doble filo: por un lado, es una posición clave 
desde la cual buscaría catapultar a su expresidente José Medina Mora para competir en la 
sucesión del CCE; pero en un creciente grupo de representaciones estatales de la agrupación 
patronal están convencidos que, a falta de representatividad de sus reclamos y propuestas ante 
el Gobierno federal, lo mejor sería seguir los pasos de la Octavio de la Torre y la Confederación 
de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turísmo (Concanaco Servytur) que decidió 
salir del CCE por la falta de representatividad real de millones de empresarias y empresarios del 
país. 
 

Acapulco se posiciona como el destino turístico con mayor demanda en México durante 
la Semana Santa, alcanzando un 92.5% de ocupación hotelera. 
(2025-04-21, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, ) 
Durante la Semana Santa, Acapulco, Guerrero, se destacó como el destino turístico más 
solicitado en México, registrando un 92.5% de ocupación hotelera. Este desempeño supera a 
destinos como Mazatlán, Cancún, Puerto Escondido y Puerto Vallarta, que reportaron un 90%. A 
pesar de operar con 15,000 habitaciones, lo que representa el 76% de su capacidad previa a los 
huracanes Otis y John, Acapulco se mantiene como líder en el sector. Octavio de la Torre, 
presidente de Concanaco Servitur, estima una derrama económica de $300,000 millones para 
este periodo vacacional, un aumento del 9% respecto al mismo periodo en 2024. La Semana 
Santa, con su significado cultural y religioso, también es un motor económico, beneficiando a 
millones de familias. 
104.1 Radio Fórmula,103.3 Radio Fórmula,970 Radio Fórmula AM,1500 Radio Fórmula, 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Prohibir corridos 
(2025-04-21, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
Estoy convencido de que muchos de los políticos que están prohibiendo corridos nunca los han 
escuchado. Es normal. El ánimo prohibicionista rara vez se basa en un conocimiento real de lo 
prohibido. Dudo que los jueces que prohibieron "Ulysses" de James Joyce en 1922 lo hayan 
leído. La censura es un acto de repudio a la inteligencia. Por eso es la primera solución que 
proponen tantos políticos cuando se enfrentan a un problema. "A mí me gustan los corridos 
porque son los hechos reales de nuestro pueblo", apuntaban los Tigres del Norte en una 
introducción a su clásico "Jefe de jefes" de 1997. La canción misma dice: "Soy el jefe de jefes / 
Me respetan a todos niveles... Muchos creen que me busca el gobierno / Otros dicen que es pura 
mentira / Desde arriba nomás me divierto / Pues me gusta que así se confundan..." 
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Tolvanera // De miedo 
(2025-04-21, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9) 
En "Reflexiones sobre la guillotina" (1957), dice Albert Camus sobre los condenados: "A medida 
que pasan las semanas, la esperanza y la desesperación aumentan y se hacen igualmente 
insoportables. Según todos los testigos, cambia el color de piel, el miedo actúa como un ácido". 
Así corroe la amenaza para no ser sancionados por el autócrata que nos condena. Mejor bajarle 
el volumen a la evidencia. Mucha detención, mucha prohibición y mucha negociación como 
respuesta. El miedo no anda en burro. 
 

Historias de NegoCEOs // Armenta, "El Choco" y las amenazas de expropiación 
(2025-04-21, Mario Maldonado, El Universal, . 10) 
Durante los días santos, Puebla se convirtió en tendencia nacional por la forma en la que el 
gobernador Alejandro Armenta solicitó a una empresa privada la donación de sus terrenos para 
construir unidades habitacionales de su policía estatal. "Nos donan dos hectáreas o les 
expropiamos cuatro", amenazó Armenta, para después retractarse y pedir a los dueños del Grupo 
Proyecta que no "se espanten" con ese primer mensaje de expropiación. 
 

Activo Empresarial // Sheinbaum, con Amador, por menores tasas a pymes; Nafin y 
bancos comerciales 
(2025-04-21, José Yuste, Excélsior, . 19) 
La presidenta Sheinbaum no quita el dedo del renglón, y busca un mejor financiamiento para la 
pequeña y mediana empresa La Presidenta sabe lo que puede venir encima, si la administración 
Trump insiste en mantener aranceles rompiendo cadenas de proveeduría con México. Y quiere 
tener bien aceitada la maquinaria de financiamiento para apoyar las pymes. 
 

Veranda // Torruco quiere seguir mandando en Sectur 
(2025-04-21, Carlos Velázquez, Excélsior, . 20) 
Miguel Torruco, secretario de Turismo, está presuntamente operando en contra de la mexicana 
Gloria Guevara Manzo y a favor del actual secretario general, Zurab Pololikashvili, quien busca 
perpetuarse en el cargo. Torruco, quien ha sido amigo de Pololikashvili, ha intentado desacreditar 
a Guevara. A pesar de las acusaciones de corrupción contra Pololikashvili, Torruco busca seguir 
tomando decisiones en Sectur. 
 

Duda Razonable // La bronca en Morena por 2027 
(2025-04-21, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
La bronca en Morena por 2027. Los resultados no fueron malos para la coalición gobernante, 
siguió siendo mayoría y ganó la mayoría de los estados, pero no fueron los que el presidente 
esperaba y había operado para que fueran. La pregunta es qué hará la Presidenta y hoy líder del 
movimiento frente a esto. 
 

Estrictamente Personal // Fentanilo, AMLO y Guacamaya Leaks 
(2025-04-21, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40) 
Un análisis de 430,000 correos electrónicos filtrados ha revelado que el expresidente Andrés 
Manuel López Obrador mintió sobre el arraigo del fentanilo en México y ocultó datos sobre el 
aumento del tráfico de esta droga hacia Estados Unidos. El tráfico de fentanilo se convirtió en un 
problema de salud significativo en Estados Unidos a partir de 2019. El hackeo de Guacamaya 
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Leaks empieza a mostrar a López Obrador de cuerpo entero como lo que fue, un violador de 
leyes -por omisión o comisión-, y un benefactor - deliberadamente o no-del Cártel de Sinaloa. 
 

Coordenadas // Ahora Trump va por la Reserva Federal 
(2025-04-21, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
Donald Trump ha intensificado su presión sobre Jerome Powell, el presidente de la Reserva 
Federal de EU, exigiendo que baje las tasas de interés. Esta confrontación surge de la negativa 
de Powell a recortar las tasas pese a las demandas del presidente Trump. La posibilidad de que 
Trump intente remover a Powell genera nerviosismo en los mercados, al minar la confianza en la 
estabilidad monetaria. 
 

Ricos y Poderosos // Inteligencia Artificial, ley inminente 
(2025-04-21, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31) 
A pesar de ser casi centenaria, la Inteligencia Artificial está entrando este año 2025, a su edad 
de oro, en el mundo, por el desarrollo y tránsito de las computadoras y teléfonos móviles a 
combinaciones con otras tecnologías como la robótica o la realidad aumentada. En México, las 
opiniones en torno a la necesidad de legislar en torno a la IA están divididas. Pero más allá de la 
polémica al respecto, ya hay esfuerzos concretos que buscan se apruebe una ley que sirva de 
marco para regular la IA en México. 
 

La Quinta Transformación // El caso Dolphin y la danza de los abogados 
(2025-04-21, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
El pleito por el control de Dolphin Discovery, el principal operador de acuarios y parques acuáticos 
de delfines del mundo, sigue escalando ya traspasó las fronteras y se está convirtiendo en una 
danza de abogados. A una semana que una nueva administración encabezada por los 
accionistas mayoritarios tomó las oficinas corporativas de Cancún, /que horas después fue 
echada por la fuerza pública, hay varias E cosas. 
 

Desde el Piso de Remates // Trump VS. Powell, otro factor de incertidumbre 
(2025-04-21, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 14) 
A la incertidumbre sobre el impacto que tendrá en la economía y comercio internacional la política 
proteccionista de Estados Unidos, hay que añadir el pleito sin precedentes entre Donald Trump 
y el Presidente del Banco de la Reserva Federal, Jerome Powell. Powell se mantiene firme, 
defendiendo la autonomía de la FED, se niega a ceder ante las presiones y adelantar su renuncia, 
pero Trump recurrirá a la Suprema Corte para exigir facultades para poder destituirlo lo que 
genera mayor incertidumbre en los mercados y la contracción del dólar frente a las principales 
divisas internacionales, incluido luego el peso mexicano. 
 

Corporativo // Reordenamiento en CDMX 
(2025-04-21, Rogelio Varela, El Independiente, . 8) 
Las inmobiliarias, restaurantes, empresas de publicidad exterior, televisoras de paga y todas las 
compañías que infringen la ley al vulnerar el uso de suelo y que se han apoderado de espacios 
públicos en la capital del país están preocupadas con un nuevo giro que habrá en el 
reordenamiento urbano en la CDMX. Patricia Ramírez Kuri, directora general del Instituto de 
Planeación Democrática y Prospectiva de la Ciudad de México (IPDP), lidera la rehabilitación de 
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la capital para dar a las autoridades del gobierno central y de las 16 alcaldías los instrumentos 
técnicos para actuar en contra de empresas y particulares que infringen la normatividad. 
 

El fuego de la literatura 
(2025-04-21, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8) 
Mario Vargas Llosa fue valiente en sus apuestas, en sus rupturas, en sus persistencias. Su 
propósito esencial era inquietar. La complejidad de su literatura contrasta con la geometría de su 
juicio político. Para algunos liberales como José Antonio Aguilar, esa fue su gran aportación. 
Liberó al liberalismo del aire romántico que tuvo en pensadores como Octavio Paz, quien hasta 
el último momento fue crítico de los silencios o las miopías del liberalismo. Vargas Llosa no tuvo 
esas prevenciones: adoptó el pensamiento liberal con furor de converso. De un credo que trazaba 
la ruta exclusiva a la justicia, brincó a otro, sin que se asentara en su discurso la prudencia 
moderadora del escepticismo. 
 

Candil callejero 
(2025-04-21, Denise Dresser, Reforma, . 9) 
Claudia Sheinbaum no es una alternativa progresista al trumpismo, sino la versión mexicana de 
la autocratización estadounidense, según Denise Dresser. A diario, Trump sigue el guion de los 
populistas que han atacado la democracia en Hungría, en Turquía, en Polonia, y en tantos países 
más. Sheinbaum será muchas cosas, pero no es una demócrata. 
 

TREN MAYA 
 

Vagones al Tren Maya 
(2025-04-21, Redacción, Reforma, . 2) 
Un convoy de siete tráileres trasladó ayer vagones del Tren Maya por la autopista Xalapa-
Veracruz. Los camiones de carga fueron custodiados por elementos de la Guardia Nacional. El 
Tren Maya, una de las obras insignias del Gobierno de la 4T, parte de Palenque, Chiapas, hacia 
la Península de Yucatán. Actualmente su meta es contar con 42 trenes fabricados en México. 
 

Sedena apuesta por IA para promocionar el Tren Maya 
(2025-04-21, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 6) 
La Secretaría la Defensa Nacional (Sedena) alista la contratación de un servicio de desarrollo e 
implementación de estrategias comerciales, contenidos publicitarios para redes sociales, 
plataformas web y aplicaciones móviles, usando inteligencia artificial para promover los hoteles 
y parques del Tren Maya, y el Aeropuerto Internacional de Tulum. 
 

Restaurar lo irrecuperable 
(2025-04-21, Gaby Salido, El Sol de México, . 22) 
Ahora resulta que la Semarnat, esa misma dependencia que durante años defendió el proyecto 
con discursos y argumentos forzados, ha reconocido lo evidente: el Tren Maya ha provocado un 
ecocidio. No lo dice Greenpeace, ni un colectivo ambientalista radical. Lo dice el propio gobierno. 
 

Sedena apuesta por IA para promocionar el Tren Maya 
(2025-04-21, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), ) 
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La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) alista la contratación de un servicio de desarrollo 
e implementación de estrategias comerciales, contenidos publicitarios para redes sociales, 
plataformas web y aplicaciones móviles, usando inteligencia artificial para promover los hoteles 
y parques del Tren Maya, y el Aeropuerto Internacional de Tulum. En la licitación LA-07-H0C-
007H0C999-N-31-2025 se indica que la empresa adjudicada por el Grupo Aeroportuario, 
Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica, S.A. de C.V., 
(GAFSACOMM), deberá incorporar chatbot con Inteligencia Artificial, que se vincule a WhatsApp 
y en línea, a través de la página web. 
 

"Déjense de tonterías": Damián Alcázar afirma que Mexicana de Aviación y el Tren Maya 
son una maravilla 
(2025-04-20, Redacción, Infobae América (Sitio), ) 
En la primera quincena de abril, el Tren Maya anunció que alcanzó el millón de pasajeros 
transportados desde el inicio de sus operaciones en diciembre de 2023, cifra que para la 
administración de este medio de transporte representa un hito. Sin embargo, en redes sociales 
algunos usuarios aseguran que la afluencia es baja en algunas estaciones, como en San 
Francisco Campeche, donde las instalaciones lucen prácticamente vacías, razón por la cual 
insisten en que se trata de un "elefante blanco". 
 

AIFA 
 

Falla plan de transporte para llegar a Santa Lucía 
(2025-04-21, Aldo Munguía, El Financiero, . 22) 
La falta de transporte desde y hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) continúa 
siendo un obstáculo para el desarrollo de la terminal a tres años de su inauguración e, incluso, el 
gobierno suspendió su servicio de transporte carretero que operaba entre el AICM y el puerto 
aéreo en Santa Lucía. El gobierno ofreció durante más de un año el servicio de transporte de 
pasajeros AICM-AIFA, el cual era operado por Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA). 
 

¿Cuánto costará el boleto del Tren AIFA-Pachuca? 
(2025-04-20, Redacción, El Heraldo de México (sitio), ) 
El Tren AIFA-Pachuca ya comenzó con su etapa de construcción al convertirse en el primer tren 
de pasajeros en hacerlo, mientras que la ampliación del tramo que conecta al Tren Suburbano 
Lechería al AIFA tiene un avance del 80 por ciento, en ese sentido, surge la duda sobre cuál será 
el costo del boleto para la nueva ruta. Andrés Lajous, titular de la Agencia Reguladora del 
Transporte Ferroviario (ARTF), informó que en el caso del Tren Suburbano Lechería-AIFA, la ruta 
permitirá al pasajero tener un traslado desde Buenavista hasta el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles en 39 minutos. 
El Heraldo de México (sitio), 
 

Infraestructura: otro fracaso 
(2025-04-21, Manuel Diaz, SDP Noticias (sitio), ) 
Lo menos malo que nos hubiera pasado es que AMLO hubiese cancelado la inversión en 
infraestructura y acabado al menos cinco de las grandes obras de Peña para colgarse las 
medallas, pero ni eso sucedió. Decidió parar en seco las obras en proceso que eran vitales para 
el desarrollo económico y productivo de México, como el NAIM y las de transmisión y distribución 
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de energía eléctrica de la CFE, proyectos que se generaron con las subastas petroleras y que 
dotarían de un importante volumen de gas natural doméstico., lo mismo con las 
telecomunicaciones, carreteras, puentes y puertos. El NAIM que permitiría a México ser el mayor 
"hub" de pasajeros y carga a nivel Latinoamérica se canceló para construir un aeropuerto que no 
es funcional ni para carga ni para pasajeros, lo peor es que entre las indemnizaciones por la 
cancelación, la construcción del AIFA y la remodelación del AICM, se hubieran podido construir 
2.5 NAIM. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

El dinero se gastó 
(2025-04-20, Redacción, López Dóriga (Sitio), ) 
Aun así, la salud sigue dañada por la sangría de dinero del Estado hacia las obras faraónicas de 
la administración anterior, la mayoría inservibles todavía, como la refinería de Dos Bocas, que 
costaría ocho mil millones de dólares y va por 16 mil millones. Dos Bocas sigue sin producir, pero 
requiere una inversión adicional de mil millones de dólares para obras no contempladas, y ajustes 
como construcción de obras y recomposición de equipos, según un reportaje de Nadia Luna, en 
LaPolíticaOnline. 
 

SICT 
 

SICT se hará cargo de infraestructura educativa 
(2025-04-21, Redacción, El Economista, . 1, 32) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que este año los 
31 Centros SICT será reestructurados con el objetivo de fortalecer el desarrollo de la obra pública 
y de hacerla más integral armónica. “La reingeniería permitirá satisfacer las necesidades de obra 
que se tiene en el país”, aseguró el coordinador de Centros SICT, Carlo Emmanuel Benítez 
Ojeda. 
 

Concretan la transición de Compranet a ComprasMX 
(2025-04-21, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 1, 32) 
La Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno (Buen Gobierno) publicó el fin de semana la 
primera versión de la nueva Plataforma Digital de Contrataciones Públicas de la Administración 
Pública Federal: ComprasMX, que sustituye a CompraNet. En dicha situación se encontrarán las 
licitaciones para la construcción de un par de tramos de los proyectos de trenes de pasajeros, 
cuyas bases de licitación las publicará la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) en los siguientes 25 días. 
El Economista (sitio), 
 

Renuevan Centros SICT 
(2025-04-21, Verónica Reynold, El Heraldo de México, . 18) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) restructurará sus 31 
Centros en el país, entre ellos, infraestructura educativa, cultural y urbana, además de los 
caminos artesanales. Carlos Emmanuel Benítez Ojeda, coordinador de los Centros SICT, refirió 
que con esta reingeniería se podrá satisfacer las necesidades de obra que se tiene en el país en 
cumplimiento con el reglamento de 2024 y las reformas de enero de 2025. 
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Por Semana Santa, SICT instaló 29 puntos de control para revisar salud de transportistas 
(2025-04-20, Fernando Dávila, Excélsior (Sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) instaló 29 puntos de 
control, tanto en carreteras como en centrales camioneras del país, para realizar Exámenes 
Médicos en Operación a conductores del autotransporte federal de pasajeros. La SICT 
implementó desde el pasado 11 de abril y hasta el 27 de abril del presente año, el Operativo 30 
Delta como parte de las acciones para brindar mayor seguridad a los usuarios y prevenir 
accidentes. 
 

SICT instala 29 puntos de control médico con el Operativo 30 Delta 
(2025-04-20, Redacción, Once noticias (sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) instaló 29 puntos de 
control médico en carreteras y centrales camioneras del país como parte del Operativo 30 Delta, 
vigente del 11 al 27 de abril, con el objetivo de reforzar la seguridad vial y prevenir accidentes 
durante el periodo vacacional. El operativo contempla la aplicación de Exámenes Médicos en 
Operación a personas conductoras del autotransporte federal de pasajeros, informó la 
dependencia encabezada por Jesús Antonio Esteva Medina. 
Clase Turista (Sitio),Agencia de Prensa Online (sitio),Línea Política MX (sitio), 
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Prevén demanda de 400 mil autobuses eléctricos en México 
(2025-04-21, Sara Cantera, El Universal, . 23) 
En México la edad promedio de los camiones y autobuses que prestan servicio de transporte 
público ronda los 20 años, por lo que el país requiere casi 400 mil autobuses eléctricos para 
sustituirlos en los próximos 20 años, de acuerdo con la empresa MegaFlux. En entrevista. 
Roberto Gottfried, director general de MegaFlux, dijo que en India hay cuatro fabricantes 
nacionales de autobuses eléctricos y, en ese país, el gobierno ofreció licitar la compra de 20 mil 
autobuses eléctricos al año para electrificar la flota de transporte público. "Eso pasa cuando el 
gobierno se compromete con una transición energética. Yo diría que en México se requieren 400 
mil autobuses eléctricos en 20 años, unos 20 mil al año. como en India". indico. 
El Universal (sitio), 
 

GM: se queda aquí armado de autos eléctricos; la china JAC analiza abrir en Hidalgo 
(2025-04-21, José Antonio Durán, Milenio Diario, . 1, 16) 
La producción de vehículos eléctricos en México ha sido exitosa, por lo que la fabricación de 
modelos 100 por ciento eléctricos continuará en la planta de Ramos Arizpe, Coahuila, con los 
modelos Equinox, Blazery la Cadillac Optic; incluso podrían llegar nuevos como el Spark, afirmó 
en entrevista Adrián Enciso, director de Vehículos Eléctricos para GM. 
 

Hidrógeno verde: la clave para un futuro energético sostenible 
(2025-04-21, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), ) 
El hidrógeno verde se perfila como la mejor alternativa a los combustibles fósiles en el medio y 
largo plazo. Su capacidad para reemplazar al gas natural y la gasolina con mínimas 
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modificaciones en motores y depósitos facilita la transición hacia una energía limpia sin afectar 
drásticamente industrias clave como la automoción y la maquinaria industrial. 
 

Bioetanol desafía al cambio climático: ¿estamos listos para adoptarlo en México? 
(2025-04-21, Metro World News, NotiMX (Sitio), ) 
La energía producida a partir de residuos orgánicos y materiales renovables está ganando terreno 
a nivel mundial. En 2020, el mercado global de bioenergía fue valuado en $102.5 mil millones de 
dólares y se espera que para el 2030 casi se duplique, llegando a $217.8 mil millones de dólares. 
Este crecimiento se debe a la necesidad de encontrar fuentes de energía más limpias y eficientes, 
especialmente en sectores como el transporte, la electricidad y la calefacción. Además, cada vez 
más países están adoptando regulaciones para reducir la contaminación causada por los 
combustibles fósiles, lo que ha impulsado aún más el desarrollo de la bioenergía. 
 

El mercado internacional del petróleo, México y la guerra comercial y energética de 
Trump. Parte II y última 
(2025-04-21, Jorge Retana Yarto, SDP Noticias (sitio), ) 
Mencionamos en nuestra entrega anterior que el mercado internacional del petróleo es mucho 
más que un mercado globalizado de una de las materias primas energéticas (junto con el gas), 
sino que expresa en forma de una sumatoria las contradicciones, tensiones y choques de 
intereses nacionales estratégicos de los grades poderes planetarios que se mueven a su interior. 
Entre tanto Estados se encuentran inmersos como humanidad, en un proceso muy amplio, 
mundial, de transición energética hacia un modelo de tecnologías energéticas limpias y 
renovables que es una necesidad imperiosa, pero que ha resultado ser mucho más complejo y 
costoso respecto de cualquier previsión. 
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